



IES MELÉNDEZ VALDÉS

Programa "Onda MV"

Escaleta del Programa

TÍTULO: 8 DE MARZO. DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

FECHA DE EMISIÓN DEL PROGRAMA:

ALUMNADO PARTICIPANTE: Antonio Manuel Macarro Hernández, Víctor Manuel Pardo Carillo, Silvia Carrillo Balsera, Claudia Rosa Gordillo , Naiara Sánchez Verjano, Yanira Blanco Risco, y Natalia Soto Machuca.

PROFESOR/A RESPONSABLE: Cristina García Noriega

PROFESOR/A PARTICIPANTE: Ninguna

DESCRIPCIÓN DEL PROGRAMA: En este programa nuestro alumnado intentará dar respuesta a las preguntas más frecuentes que se escuchan en torno al 8 de marzo, Día de la Mujer, con la finalidad de, a través de ellas, conocer por qué es necesaria la conmemoración de ese día.

GÉNERO: Diálogo informativo

DURACIÓN APROXIMADA: 7'55''

EQUIPO TÉCNICO/SONIDO: María Pérez Villalba

Nº Bloque	Participante/Contenido	Recurso de Audio
1	<p>Yanira: Hola, buenos días, bienvenidos a Radio Onda MV, la radio educativa del IES Meléndez Valdés. El pasado viernes 8 de marzo se conmemoró el Día Internacional de la Mujer y con este programa os vamos a responder a algunas de las preguntas más repetidas en este día.</p> <p>NATALIA: ¿Sabemos qué es ser feminista?, ¿qué son los días internacionales y por qué se celebran?, ¿por qué se celebra el 8 de marzo el día de la mujer?, ¿por qué hay un día internacional de la mujer y no del hombre?, ¿hay signos y colores que represente a la mujer y al hombre?, ¿cómo nos afectan el lenguaje y los estereotipos de género?</p>	
2	<p>YANIRA: Para responder la pregunta de qué es el feminismo damos paso a nuestro compañero Víctor.</p> <p>VÍCTOR: La palabra “feminismo” procede del término traducido del neologismo francés «féminisme», que se formó a finales del siglo XIX, con la raíz latina fémica y el sufijo -isme..... y es el principio de igualdad entre el hombre y la mujer. Algunos/as dirán: ¿por qué “feminismo” y no “igualismo”? La razón del uso de la raíz femi- es que este movimiento busca concienciar y empoderar a la mujer para acabar con su posición oprimida. Por tanto, ser feminista es tener ese principio; mientras que ser machista es tener una actitud de prepotencia de los varones respecto a las mujeres.</p> <p>YANIRA: Claudia, ¿podrías explicar cuáles son los días internacionales y por qué se celebran?</p> <p>CLAUDIA: La ONU, que si no sabéis lo que es, es la Organización de las Naciones Unidas, ha establecido aproximadamente unos cincuenta días internacionales con los que se quiere llamar la atención, denunciar e implicar a los países en determinadas situaciones que se consideran especialmente relevantes para la humanidad y el mundo. Es decir, los días internacionales son aquellos que ha fijado la ONU para recordar una situación especialmente preocupante que exige la toma de conciencia y la acción de los distintos países para cambiarla. Con esta declaración se intenta implicar al mayor número posible de países para que trabajen y desarrollen políticas que permitan el cambio en la dirección deseada. Algunos de esos días internacionales son: el Día de la Paz y la no violencia, el Día Mundial de la Salud, el Día Universal del Niño, el Día Mundial de Concienciación sobre el autismo... Pero el que</p>	

nos interesa hoy es el día internacional de la mujer, que se celebra el 8 de marzo.

YANIRA: Silvia, ¿por qué se celebra el 8 de marzo?

SILVIA: El nacimiento del día internacional de la mujer, contrariamente a lo que se creía en todos los foros, no radica en un acontecimiento aislado, sobre el que ni tan siquiera existe consenso entre la historiografía norteamericana y la española, sino que ha de encuadrarse en un contexto histórico e ideológico mucho más amplio, es decir, existen diferentes hechos que pueden haber dado lugar al nacimiento del 8 de marzo.

Por un lado, uno de estos hechos es la manifestación de las obreras del sector textil neoyorquino acaecida en ese día del año 1857, según unas versiones, y según otras, del año 1908. Y en el caso de España se sitúa en un incendio de una fábrica textil ocurrido en las mismas fechas, en el que habían perecido gran número de obreras.

Por otro lado, está otra teoría: la celebración por parte del Partido Socialista Americano del *Woman's Day* el último domingo de febrero desde el año 1909, día dedicado exclusivamente a la reivindicación de los derechos de las mujeres, entre los cuales, el más importante era el derecho al sufragio. La decisión de convertir esa celebración en una festividad internacional corrió a cargo de Clara Zetkin, líder del movimiento internacional de mujeres socialistas hasta el estallido de la I Guerra Mundial.

Por último, hay otro motivo, menos creíble, pero que sigue teniendo sentido y que se debe a que ese día de 1917 las mujeres rusas se amotinaron ante la falta de alimentos, dando inicio al proceso revolucionario que acabaría en el mes de octubre de ese mismo año.

YANIRA: A la pregunta de por qué hay un Día internacional de la mujer y no del hombre le va a dar explicación Natalia. Os dejo con ella.

NATALIA: De hecho, sí existe un día internacional del hombre: es el 19 de noviembre, lo que pasa es que no está reconocido de forma oficial ya que ellos no han tenido que luchar por sus derechos. Históricamente el hombre blanco y heterosexual ha tenido una posición de privilegios con respecto a otros grupos, principalmente, las mujeres. Por eso no es necesario un día del hombre, pues, tal y como ha dicho mi compañera Claudia, los días internacionales

	<p>creados por la ONU sirven para recordar una situación especialmente preocupante que exige la toma de conciencia y la acción de los distintos países para cambiarla.</p> <p>YANIRA: Antonio, tú que sabes de todo, ¿podrías decirnos si existe un signo o un color concreto que distinga o represente al hombre y a la mujer?</p> <p>ANTONIO: Pues sí. El color relacionado con la mujer es el rosa y el símbolo asociado a la mujer, y a veces a la fertilidad, es un círculo con una cruz invertida en su base. Este, antiguamente, representaba a Venus o Afrodita, diosas de la belleza y del amor. Por otro lado, según los alquimistas, era el símbolo del cobre, un material considerado “blando” por sus propiedades. Por su parte, el color asociado tradicionalmente al hombre es el azul y su símbolo es un círculo y una fecha ascendente, dispuesta para lanzar. Era la representación gráfica del dios Marte o Ares, dioses de la guerra y también, para algunos alquimistas, representaba el hierro, material “duro”. De ahí que durante tanto tiempo se haya asociado a la mujer con la belleza, la sensibilidad, el amor... mientras que al hombre se le ha supuesto la fuerza, la valentía y el tener que ser duros. Todo eso ha influido e influye en la forma en la que nos comportamos, porque es algo que hemos recibido y aprendido de nuestra cultura.</p> <p>YANIRA: Esto que nos cuenta Antonio tiene que ver con los estereotipos o roles de género y también con cómo nos afecta el lenguaje. Para ello, tenemos a Silvia, que nos va a hablar sobre estos dos aspectos: cómo nos afecta el lenguaje y los estereotipos de género.</p> <p>NAIARA: El lenguaje afecta porque es muy importante, ya que muestra cómo entendemos el mundo y qué pensamos sobre este. Es necesario reflexionar desde esta perspectiva sobre el propio lenguaje, sus palabras y los valores que encierra. Por ejemplo, si siempre escuchamos: "Uy, como no lleva pendientes, pensaba que era un chico", "los niños no lloran", "corres como una niña" o "no te sientes así, que eres una señorita", al final esto acaba creando complejos, nos enseñan a que las mujeres y los hombres tienen que comportarse de forma diferente y que hay cosas que las chicas no pueden hacer y los chicos sí, y viceversa. Estos son los que conocemos con roles o estereotipos de género. Y esto afecta tanto a hombres como a mujeres.</p>	
3	YANIRA: Muchas gracias, chicos y chicas. Ha sido muy	

	<p>interesante. Espero que todo aquel que nos escuche entienda que todos deberíamos ser feministas, pues esto no es algo que vaya en contra de los hombres, sino es querer buscar la igualdad entre ambos sexos y creo que en eso todos debemos estar de acuerdo. Por último, también me gustaría decir que, aunque es muy importante que existan días concretos para conmemorar un hecho, la igualdad es necesaria buscarla a diario. Esto ha sido todo. ¡Muchas gracias por escucharnos! ¡Hasta la próxima!</p>	
--	---	--